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1 Introduction
Le présent document constitue le bilan moral de l’exercice 2023-2024 de

l’association Crans débuté lors de la précédente Assemblée Générale Ordinaire
du Vendredi 24 mars 2023.

Le Crans est une association de l’École Normale Supérieure Paris-Saclay
créée en 1998, siégeant au 4 avenue des Sciences, 91190 Gif-sur-Yvette, au sein
de l’ENS Paris-Saclay. L’objectif de l’association est avant tout de proposer des
services numériques à ses adhérent·es et aux étudiant·es de l’ENS Paris-Saclay,
de promouvoir l’usage de solutions libres.

Elle compte à ce jour 90 adhérent·es, mais bien plus de personnes bénéficient
des services du Crans.

L’année a notamment été marquée par le déménagement effectif du Crans
de Cachan vers Saclay et le renouveau de l’activité sur le nouveau campus.

2 Déroulement de l’année

2.1 Rentrée 2023
2.1.1 Forum des associations

Le forum des associations a eu lieu dans l’atrium de l’ENS Paris-Saclay, le
lundi 4 septembre 2023. La table était partagée avec Aurore, afin de présenter les
deux associations. L’événement a fait connaître l’association à un bon nombre
de primo-entrant·es, qui ont adhéré au Crans et/ou se sont inscrit·es à la liste
de diffusion des apprenti·es.

2.1.2 Soirée de rentrée

Traditionnellement, le Crans organisait la première soirée de rentrée. Tou-
tefois, le BDE souhaitait une kokarde la première soirée et le Crans préférait
ne pas en organiser. Le Crans a donc assuré avec Aurore la deuxième soirée de
rentrée de l’année. Du curry végétarien ainsi que du gâteau au chocolat ont été
proposés. Comme c’était la deuxième soirée la fréquentation était plus faible
que les années précédentes, un peu moins de 150 personnes cette année.

Lors de la soirée un stand de présentation du Crans a permis de faire dé-
couvrir le Crans à quelque 1A et de proposer des adhésions (gratuites pour les
élèves et étudiant·es de l’ENS). La fréquentation modérée a aussi permis aux
membres actif·ves du Crans et d’Aurore de discuter avec les personnes présentes.

La soirée a été comme prévu largement déficitaire, notamment à cause des
prix sous-dimensionnés et surtout à cause de la gratuité de la nourriture pour
les 1A. Ce déficit était attendu sans représenter un problème pour la trésorerie
du Crans.

2.1.3 Install-Party

Cette année, en raison de l’organisation des 25 ans du Crans, nous n’avons
pas fait d’événement Install-Party. Mais nous avons toutefois proposé une acti-
vité Install-Party lors du k-wei.
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2.2 25 ans

Nous avons pu organiser les 25 ans du Crans dans l’atrium et le hall nord de
l’ENS Paris-Saclay le samedi 14 octobre 2023. Nous avons invité les ancien·ne
membres actif·ves du Crans (nounous et membres du CA) ainsi que les personnes
avec qui nous collaborons : Aurore, ViaRezo, DSI et DSVE de l’ENS... Lors de
notre anniversaire, 5 conférences ont eu lieu :

— Histoire du Crans par bleizi, présidente du Crans
— Comment agir avec l’April pour promouvoir et défendre le logiciel libre ?

par Bookynette, présidente de l’April
— Certificats SSL : des mafias à Let’s Encrypt par 20-100, membre de la

DSI de Télécom et ancien membre actif du Crans
— Vérification d’âge en ligne par Olivier Blazy, chercheur à l’X
— 25 ans d’évolutions techniques et réglementaires : du projet SAFARI à

l’IA Act par Jordan Delorme, manager expert chez TNP Consultants et
ancien membre actif du Crans

La nourriture était offerte par le Crans. Grace aux expériences des Install-
Party des années précédentes, nous avons pu prévoir une quantité de nourriture
adaptée en demandant aux personnes de s’inscrire en avance. Nous avons fait
appel au traiteur Hélianthème pour le buffet du midi dans le hall Nord. L’évé-
nement s’est terminé par une soirée à la kfet où le repas a été préparé par les
membres actifs du Crans.

Nous avons eu d’excellents retours des personnes présentes et cet événement
à permis de discuter avec des membres du Crans de plusieurs générations et
avec des membres de Aurore et ViaRezo.

l’imprimante
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2.3 Séminaires
Cette année, nous n’avons pas organisé de séminaire régulièrement. La prin-

cipale raison est le manque de membre actif· sur le plateau, en particulier de
nounous pour motiver et encadrer les apprenti·es. J’espère que les séminaires
pourront être relancés l’an prochain.

Un séminaire a été réalisé par Vincent Lafeychine (en autonomie) le premier
février sur OpenStreetMap.

La liste de séminaires proposés a tout de même été assez longue, comme
décrite dans le tableau suivant.

En raison de l’absence de séminaire technique, nous avons constaté que les
apprenti·es (et maintenant jeunes nounous) n’avait pas pu être formé·es à un
certain nombre de sujets. Nous avons donc mis en place des points de formation
aux débuts des réunions techniques. Je remercie shirenn pour son initiative et
son investissement. Cela a permis d’enseigner principalement des bases de réseau
aux apprenti·es (et de rafraichir la mémoire de certaine nounou).

2.4 Discussion avec d’autres entités
2.4.1 Nouveaux arrivants dans l’administration de l’ENS

Un nouveau directeur des services informatique, Christophe Huet, est arrivé
à l’ENS en remplacement de Franck Mazé.

Sylvain Pronteau est arrivé à l’ENS en qualité de directeur général des ser-
vices adjoint (DGSA) pilotage, qualité et projets transversaux.

Nous avons pu les rencontrer pour leur présenter le Crans, le 18 mars 2024. Ils
ont semblé intéressés par ce que nous faisions : fonctionnement, services fournis,
promotion du logiciel libre... Je pense qu’un travail mutuel pourra être possible.

2.4.2 Gouvernance numérique de l’ENS

En lien avec l’arrivée du nouveau DGSA et du nouveau DSI, l’ENS remet
en place un plan de gouvernance numérique. Le Crans a manifesté son inten-
tion de participer aux travaux sur ce sujet. À l’occasion de la rencontre avec
Sylvain Pronteau et Christophe Huet, nous avons été invités à participer aux
travaux préparatoires. En effet, ils recherchent particulièrement les retours des
utilisateurices, y compris les élèves. Le Crans, mais aussi les élu·es étudiant·es,
pourrait être impliqué pour cela.

Actuellement, nous sommes à une étape de comitologie pour réfléchir à l’éta-
blissement de cette gouvernance. Et donc potentiellement de la place du Crans
dans les comités/groupes de travail qui seront créés.

2.4.3 Sinfonie, asso de l’ENS Rennes

Nous avons eu l’occasion de discuter avec Sinfonie, une association de l’ENS
Rennes qui a pour projet, en autre, de fournir internet dans la nouvelle résidence
étudiante de l’ENS Rennes. Nous avons parlé de comment le Crans fonctionnait
à Cachan et nous avons proposé de leur donner du matériel parmi celui qui nous
restait, en particulier des bornes Wifi.
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2.4.4 DGnum, asso de l’ENS Ulm

De même la DGnum qui souhaite fournir internet dans les locaux de l’ENS
Ulm. Nous avons été consulté sur les idée de gestion d’un réseau et les modèles
de convention avec l’ENS. Il est possible que nous restions en contact.

2.4.5 Dissolution d’Ares

Ares, association regroupant Via, Rézo (avant leur fusion), le Crans et Aurore
(mais c’est pas sûr) a été dissoute lors d’une AG car elle était inactive et que
nous n’avons finalement pas totalement fusionné nos associations. Toutefois,
nous en retirons un bilan positif de l’expérience qui a permis de tisser des liens
entre les associations.

2.5 Évolution des services
2.5.1 Impression

Un service d’impression avait été mis en place dans la BU pour les élèves de
l’ENS lors des mandats précédents. Ce service à très bien fonctionné jusqu’aux
vacances d’été. Mais à la rentrée , la BU a déménagé au Lumen et l’imprimante
est devenue inaccessible. En raison des nombreux problèmes lors de l’ouverture
du Lumen, la BU n’a déménagé que fin septembre. L’imprimante a donc pu
servir lors de la rentrée, mais nous n’avons pas fait de communication dessus en
raison de l’incertitude de son accessibilité à court terme.

L’an dernier, lors des réunions avec l’administration, en particulier les réunions
avec les associations sur l’avenir du local de la BU, nous avons soulevé le pro-
blème de l’accès à l’imprimante. Mais l’ENS n’a pas pu nous proposer de so-
lution, principalement en raison de l’absence de local adapté. Après quelques
mois, nous avons appris qu’une imprimante gérée par les services du Lumen al-
lait être installée dans l’ENS pour les étudiant·es. Mais malgré son arrivée dans
le bâtiment, elle n’a toujours pas été mise en service.

Après une nouvelle demande de notre part, nous avons été autorisés à ins-
taller notre imprimante à côté de celle du Lumen. Le déplacement est encore en
cours lors de l’écriture de ce rapport. Nous espérons que nous pourrons conti-
nuer à fournir ce service de manière pérenne, car il est d’une part demandé par
les élèves de l’ENS (mais l’imprimante du Lumen pourrait peut-être à terme
couvrir ce besoin), et d’autre part car il nous assure une petite entrée d’argent.
Le nouveau DSI a semblé attentif à cette requête, et à aider à débloquer la
situation administrative de notre imprimante.

2.5.2 Hébergement de serveurs

Nous avons continué à héberger des serveurs physiques ou virtuels pour nos
adhérent·es. Cette année, nous avons vu des personnes sans lien avec le Crans
(pas membres actif·es, voire pas adhérent·es) se tourner vers nous pour ce service.
Cela montre que ce service intéresse les normalien·nes. De plus, avec 15 locations
de machine, nous avons développé une nouvelle entrée d’argent, qui remplace
en partie l’activité de FAI à Cachan.
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3 Projets futurs

3.1 Reste de Cachan
Il reste encore Pulsar (onduleur) et une imprimante à Cachan. Nous avons

encore les clés de certains locaux, mais le Crous n’est pas pressé de les récupérer.
De plus, nous avons encore du matériel : bornes, onduleurs, switchs... Une

partie de ce matériel a été proposée gratuitement à Sinfonie de l’ENS Rennes,
mais, pour le moment, le matériel ne leur est pas encore nécessaire malgré leur
intérêt. Il faudra donc voir pour le transport quand ce sera nécessaire. Et éven-
tuellement trouver d’autre destination pour le reste.

3.2 Sauvegardes des serveurs
Nous avons déjà un serveur de backup chez ViaRezo, mais celui-ci est par

moment indisponible. Il serait intéressant de voir si nous pouvons finaliser le
projet de serveur de backup chez Aurore ou une autre association de Federez.

3.3 Relation avec la DSI
Les rencontres avec la DSI et l’administration de l’ENS sur cette fin de

mandat semblent prometteuses. Nous devons donc continuer le dialogue pour
travailler ensemble. En particulier, nous pouvons nous impliquer dans le projet
de gouvernance numérique de l’ENS. De plus, nous devons continuer à travailler
sur la pérennisation du service d’impression du Crans. Nous pensons qu’il peut
tout à fait rester en place en parallèle de celui du Lumen. Il serait peut-être
aussi possible de relancer le projet de réseau Ethernet gérer par le Crans dans
les locaux associatifs.

3.4 Services pour les membres
Au vu de la demande de mise en place de certain service, nous envisageons

de déployer une instance NextCloud avec OnlyOffice pour les membres. Nous
restons à l’écoute des normalien·nes et des associations pour la mise en place de
nouveau service, dans la limite des possibilités du Collège Technique.

4 Remerciements
Je remercie Aurore et ViaRézo, de nous faire confiance et nous soutenir, par

le biais d’une connexion Internet de qualité à bas coût et de l’hébergement de
serveurs.

Je tiens bien sûr à remercier les différentes parties de l’ENS Paris-Saclay
pour leur accompagnement, en particulier Mme Frédérique Trouslard pour avoir
toujours su répondre à nos besoins, la DPAT pour nous avoir laissé utilisé les
bâtiments de l’ENS pour les 25 ans du Crans, et surtout la DSI et notamment
M Christophe Huet pour les très bons échanges que nous avons pu avoir tout
au long de l’année, et qui je l’espère, vont perdurer.

Merci aux nouvelleaux adhérent·es du Crans, et à celleux qui renouvelle leur
adhésion. Cet intérêt pour les services proposés donnent beaucoup de motivation
à continuer à s’investir dans l’assocation. De même, merci au personnne et
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association qui utilise nos services et qui nous font des retours et demandes
pour pouvoir adapter nos services. En particulier, le BDE qui cette année a
entamé une démarche d’usage généralisé des logiciels libres.

Je dois désormais remercier celleux qui font vivre le Crans au quotidien,
à savoir l’ensemble des membres actif·ves : les nounous esum, shirenn, ds-ac,
aeltheos, pigeon moelleux et Otthorn, les nouvelles nounous Gabo, korenst1 et
lzebulon et la maman vanille, le trésorier shinigami son bilan financier et Chia-
roush membre du CA.

Un grand merci encore à tou·tes les ancien·nes du Crans, Hachino, Vulcain,
Kraft et Pollion pour leur participation notamment à l’organisation des 25 ans.

Enfin, merci aux nouvelles recrues, notamment lzebulon et korenst1 pour leur
dévouement naissant et leur motivation pour l’association, ainsi qu’à tou·tes les
nouvelleaux apprenti·es qui s’intéressent de près ou de loin pour le Crans, trop
nombreux pour tou·tes les citer.

Merci au futur Conseil d’Administration et aux futures nounous de continuer
à faire vivre le Crans !
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